

DIARIO BALEAR

DEL JUEVES 4 DE AGOSTO DE 1825.

Santo Domingo de Gusman fundador.

Sale el Sol á las 5, y se pone á las 7.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

ITALIA.

Venecia 8 de junio.

El 28 de octubre último un boticario joven, natural de Forno de Rivara, fue mordido en tres distintas partes de la mano izquierda por un gato, que murió dos dias despues con todos los caractéres de rabia. El farmacéutico se contentó por entonces con lavar las pequeñas mordeduras y esprimir la sangre, y hasta las 24 horas no cauterizó mas que las dos muy superficialmente. Algunas horas despues, habiendo hablado de este suceso á su médico, lo dirigió este al doctor Rossi, profesor de Turin. Rossi examinó las heridas, y observó las pruebas menos equívocas del virus hidrofóbico, y trató de enviar á este joven á su médico ordinario, prescribiéndole muy estensamente por una carta particular el régimen curativo. El 19 de noviembre, es decir, 27 dias despues del accidente, se le aplicó de nuevo el cauterio, y se recetó al enfermo el uso del vinagre todas las mañanas, y una decocion del enebro (*genista lateotinctoria*), de la que debia beber dos veces al dia. El médico, conforme al aviso del profesor, lo examinó siempre con

la mayor atención; observó las pequeñas glándulas que hay á los lados de la lengua, y le pareció que se hallaban en un estado perfecto. El régimen seguía, y el joven había adquirido ya el mejor apetito y su alegría natural, y volvió á entregarse á sus ocupaciones ordinarias sin tener la menor novedad.

A principios de diciembre observó su familia un cambio sensible y de mal agüero. Su alegría desapareció, volviéndose taciturno, buscando los sitios solitarios, y llorando con extremo; su sueño era corto y agitado, y aun interrumpido por lúgubres visiones. No encontraba la menor distracción en las diversiones; su tez se observó amoratada, y su vista encendida. Su médico vió entonces que de las dos glándulas la derecha se hallaba en su estado natural, mientras que la izquierda, que correspondía al lado de la mano mordida, estaba hinchada é inflamada. Sin perder tiempo ordenó un cauterio profundo sobre las dos glándulas por medio de un hierro candente. La operación fue dolorosa, viéndose este joven obligado á ponerse en cama, experimentando ocho días consecutivos una ardiente calentura, cuya violencia se disipó gradualmente hasta desaparecer. Desde este día el enfermo principió á restablecerse, volviéndole el apetito, y usando con placer el agua con vino; las señales de hidrofobia observadas siempre por el médico fueron cediendo poco á poco, y desde entonces se entregó este joven á sus ocupaciones diarias sin haberse vuelto á resentir de sus mordeduras. Parece positivo que ha debido su salud al cauterio de sus glándulas, y que no ha sido necesario recurrir al cauterio cervical que el profesor Rossi había prescrito como el medio que debía emplearse en último extremo.

3
= El capitán de una fragata inglesa que bordeaba nuestras costas ha llegado á Roma con despachos, segun se dice, relativos á los negocios eclesiásticos de Irlanda. Seis jóvenes que iban á bordo, entre los cuales se señala el hijo ó sobrino del lord Arrowby, queriendo desembarcar en Kinmicins, no obstante el viento horroroso que soplabá, han zozobrado á dos millas de la embocadura del Tiber. Todos han perecido, á escepcion de un solo guardia marina, que se ha salvado agarrado á un barril que las olas han arrojado á la costa.

(G. de M.)

ESPAÑA.

Madrid 1.º de julio.

El Rey nuestro Señor, en consideracion al mérito, distinguidos servicios y acreditada lealtad del Mariscal de campo Don Francisco Dionisio Vives, Capitan general de la Isla de Cuba; se ha servido ascenderle á Teniente General de sus ejércitos.

= Asimismo se ha servido S. M. presentar, á consulta de la Cámara, para una canongía presbiteral de la iglesia catedral de Barcelona, vacante por promoción de D. Agustin de Fivaller al arcedianato de Murviedro, dignidad de la metropolitana de Valencia, á D. Felipe Bertran y Rios: para la prebenda llamada Alberguería, racion de la iglesia catedral de Vich, vacante por fallecimiento de D. Juan Josef Andres, á D. Josef Calasanz y Amigo: para la comensalía bajo la advocacion de S. Antonio de la iglesia colegial de S. Juan de las Abadesas, vacante por promoción de D. Juan Codina á la de San Agustin de la misma, á D. Eduardo Lapuja: para esta propia comensalía de S. Agustin, vacante por haber fallecido el espresado D. Juan Codina, á D. Jaime Grau: para otra idem, nombrada segunda de

Alba, de nuestra Señora, vacante por fallecimiento de D. Miguel Hospital, á D. Ignacio Arrey; y para otra con el título de segunda de Prima, de nuestra Señora, vacante por muerte de D. Juan Colomer, á D. Josef Prat: para tres raciones de mensa de la iglesia colegial de Daroca, diócesis de Zaragoza, vacantes por promoción de D. Sinforiano Medviela á una canongía de la misma, y fallecimiento de D. Manuel Salas y D. Antonio Lopez, á D. Julian Royo, D. Ambrosio Bermudez y D. Francisco García de la Fuente: para una ración ó comensalía, bajo la invocación de Sta. Tecla y S. Fructuoso, vacante en la iglesia metropolitana de Tarragona, por fallecimiento de D. Pablo Aragonés, á D. Miguel Esplugues; y para una pabordía de la iglesia catedral de Mallorca, vacante por promoción de Don Juan Binimelis á una canongía de la misma, á Don Sebastian Mestre. (G. de M.)

NECROLOGIA.

El dia 10 de marzo prócsimo pasado falleció en esta corte el Escmo. Sr. D. Josef de Bustamante y Guerra, caballero de la Orden de Santiago y de la gran Cruz de S. Hermenegildo, teniente General de la Real Armada &c. Nació en el lugar de Ontaneda, valle de Toranzo, en las montañas de Santander, el dia 1.º de abril de 1759, y sentó plaza de guardia marina en la Isla de Leon el 7 de noviembre de 1770, habiendo sido promovido á brigadier en 1773.

En esta clase hizo varias campañas de mar y un viage á Nápoles el año de 1774 en la escuadra que mandaba D. Pedro Castejon. Ascendido á alferéz de fragata continuó embarcado, y fue en la fragata *Sta. Clara* al socorro de Melilla, que estaba sitiada por los moros, logrando proveerla y desembarcar la ar-

tillería gruesa en medio de los fuegos cruzados que disparaba el enemigo para impedirlo. Destinado en Cádiz á la urca *Santa Ines*, pasó con otras cinco urcas y la fragata *Esmeralda* á conducir tropas á Puerto-Rico y la Havana. Salió de allí ya hecho alférez de navío para España con rico cargamento de la Real Hacienda, y por haber varado el buque á la entrada del canal de Bahama sobre Cayo Largo, permanecieron tres dias en tan crítica y peligrosa situación, contribuyendo Bustamante con sus conocimientos y diligencias á salvar el buque, como lo manifestó su comandante recomendándole particularmente. Vuelto á Cádiz trahió al navío *Velasco*, y muy luego á la urca *Sta. Inés*, en la cual navegó á Manila en 1777; y como al regresar á España dos años despues se hallasen impensadamente declarada la guerra con los ingleses, fueron atacados pasadas ya las Terceras por dos corsarios, cada uno de superior fuerza; y sosteniendo un combate de mas de tres horas, acaeció el incendio de unos cartuchos en la batería, de cuyas resultas fue gravemente herido Bustamante, como lo acreditaban las señales que conservó toda su vida; y cediendo á la fuerza, y hechos prisioneros, fueron conducidos á Irlanda. Ningun cargo resultó contra Bustamante en el ecsamen judicial que se hizo de este acontecimiento; y cangeado á poco tiempo ya de teniente de navío, se embarcó en Cartagena en el nombrado *Triunfante*, que despues de desempeñar una comision en los Alfaques pasó al bloqueo de Gibraltar. Desamarrado este navío por un fuerte temporal, del fondeadero de Algeciras, y arrojado sobre la plaza enemiga, fue batido desde ella hasta con bala roja; debiendo su salvacion al acierto y actividad de sus maniobras. Poco despues salió con la escuadra com-

binada en octubre de 1782 en persecucion de la inglesa mandada por el almirante Howe; y en el combate general que se tuvo fuera del Estrecho fue el *Triunfante* de los que mas sufrieron. Al regreso de la escuadra á Cádiz trasbordó Bustamante á la fragata *Santa Rosa*, y de ella al navío *Africa*, que componia la escuadra que se preparaba para la conquista de Jamaica, cuya espedicion no se verificó por la paz que se ajustó en Paris en 20 de enero de 1783. En el mismo año se le destinó al navío *Septentrion*, que condujo azogues á Veracruz; y reunidos allí y en la Havana tres navíos mas, condujeron á Cádiz la extraordinaria suma de 33 millones de pesos fuertes en oro, plata y frutos; ejerciendo Bustamante las funciones de mayor general de esta escuadra, por cuyo mérito fue promovido á capitan de fragata en 1784. En esta clase, y como segundo comandante del navío *San Sebastian*, hizo en el Mediterráneo en 1778 una campaña con la escuadra de seis navíos mandada por el general D. Josef de Córdoba, con el objeto de comparar el andar y las propiedades de estos buques y mejorar la construccion naval.

Por este tiempo, unido con el capitan de fragata D. Alejandro Malaespina, formaron y dirigieron al Rey un plan para dar la vuelta al mundo, sin otro objeto que acelerar los progresos de las ciencias, y particularmente de la navegacion. Aprobada la idea por S. M., y construidas al intento las corbetas *Descubierta* y *Atrevida*, y mandando Bustamante la segunda, salieron de Cádiz el 30 de julio de 1789; recorrieron y formaron cartas y derroteros de las costas de América comprendidas entre el rio de la Plata y el cabo de Hornos por una parte, y por la otra entre este mismo cabo y los estremos de la América Septentrional hasta la latitud de 61.º: exami-

7
naron las islas Marianas, Filipinas y Macao, en las costas de la China: navegaron á pasar entre la isla de Mindanao y las de Morintay; costearon la nueva Guinea, reconocieron bajo la línea y hácia el oriente 500 leguas de mares no trillados, atravesaron entre las Nuevas Hebrides, visitaron la Nueva Zelanda y la Nueva Holanda, y el archipiélago de los Amigos; y practicadas en fin nuevas investigaciones en algunos paralelos del mar Pacífico, abordaron al Callao de Lima en junio de 1793. Desde allí visitaron de nuevo el puerto de Concepción de Chile; y divididas las corbetas para multiplicar sus trabajos, costearon las tierras del Fuego, la costa Patagónica y la parte occidental de las Malvinas, reuniéndose en el río de la Plata, después de haber padecido la *Atrevida*, que mandaba Bustamante, eminentes riesgos en el encuentro de muchas y grandes bancas de nieve. Por el estado de la Europa se armaron en guerra en Montevideo ambas corbetas, y escoltando un rico convoy, llegaron á Cádiz el 21 de setiembre de 1794. El 7 de diciembre fueron presentados á los REYES nuestros Señores Malaespina, Bustamante y algunos de los oficiales que habían llevado en la expedición, recibiendo de SS. MM. las demostraciones del mas distinguido aprecio. Aunque por sucesos muy singulares é imprevistos no se haya publicado oportunamente la relación histórica y política de este viage, el público disfruta de las cartas, derroteros y observaciones astronómicas, y aun de alguna parte de botánica; de modo que no han sido enteramente infructuosas las tareas de tan hábiles oficiales. (*Supl. á la G. de M.*) (*Se concluirá.*)

Palma 3 de agosto.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 3 PARA EL 4.

Parada y sargento de hospital Milicia provincial.
=Socios.

AL PÚBLICO.

La oficina de recaudacion de las contribuciones de talla general, de utensilios y alumbrado que por disposicion del M. I. Ayuntamiento de esta ciudad se hallan al cargo del recsactor D. Juan Marcel, se ha trasladado desde este dia á la calle del horno de la Gloria, manzana 227, núm. 35: Lo que se hace saber al público para noticia de los contribuyentes. Palma 3 agosto de 1825.

= El que desee vender la obra titulada: *Tardes de la granja*, acuda á esta imprenta y darán razon del sugeto que desea comprarla.

= El que haya encontrado una cajita de música de concha, que junto á la frontisa le falta un pedacito, sírvase entregarla á la oficina de este periódico y su dueño dará una competente gratificacion.

= Una muger de unos 40 años de edad desea encontrar casa para servir en clase de criada, sabe todos sus quehaceres: darán razon en esta imprenta.

= El 5 del corriente saldrá balija para Barcelona y Mahon, y el 6 para Iviza.

Funcion de Iglesia.

Hoy la Rda. Comunidad de religiosas del convento de Sta. Maria Magdalena tributa sus obsequios á su hermana la Bta. Catalina Tomas con solemne misa que cantará la misma.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Embarcacion fondeada en él el dia 2 del corriente.

La polacra S. Antonio del patron Vicente Mandilego, venido de Nisa, salió el 20 con lastre y pico de trigo.

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRENTA DE FELIPE GUASP.